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Os secretários de Fazenda dos estados e do Distrito Federal vão recorrer, nesta semana, da decisão que suspendeu a

aplicação da alíquota única do ICMS sobre o valor do óleo diesel. Em caráter liminar, a decisão foi tomada pelo ministro

do STF, André Mendonça, na última sexta-feira, atendendo a um pedido do governo federal. O desentendimento entre

estados e a União quanto aos cálculos do ICMS sobre o diesel se arrasta há meses. Economia 6
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As boas práticas ambientais,
sociais e de governança (ASG),
cuja abreviatura em inglês “ES-
G”(Environmental, Social e Gover-
nança), vem sendo adotadas, por
qualquer tipo de sociedade, com
o objetivo de melhorar o desem-
penho dos seus negócios, de mo-
do a proporcionar o crescimen-
to sustentável, possibilitando a
construção de um futuro mais
equilibrado e justo para todos.
Nesse sentido, os contribuintes
pessoas físicas podem, na hora de
fazer a declaração de imposto de
renda (DIRPF), cujo prazo de en-
trega é até 31.05.2022, destinar
parte do valor do IR a Pagar em

projetos sociais. É uma oportu-
nidade para o contribuinte pes-
soa física praticar o “S”, da sigla
ASG/ESG. Ao invés de recolher, ao
cofre da Receita Federal do Bra-
sil (RFB), o IR integral, o contri-
buinte pode destinar parte des-
se recurso para as organizações
sociais que ajudam as crianças,
adolescentes ou idosos carentes.
As duas exigências básicas da RFB
para que os contribuintes, pes-
soas físicas, efetuem essas doa-
ções filantrópicas são: A DIRPF
deve ser efetuada pelo modelo
completo e, também, ser respei-
tado o limite de destinação para
causas sociais de até 3% do IR a

Pagar para o Fundo da Criança
e os outros 3% para o Fundo do
Idoso. Por sua vez, para os con-
tribuintes pessoas jurídicas, o
limite da doação para dedução
do Imposto de Renda da Pessoa
Jurídica (IRPJ) é de 1% do total
do IR devido (15%), para as doa-
ções efetuadas aos Fundos dos
Direitos da Criança e do Ado-
lescente, ao Programa Nacional
de Apoio à Atenção Oncológica
(PRONON) e ao Programa Nacio-
nal de Apoio à Atenção da Saúde
da Pessoa com Deficiência (PRO-
NAS/PCD), desde que sejam ado-
tadas a sistemática de apuração
de resultado pelo Lucro Real Tri-

mestral ou Anual e atendidos aos
demais dispositivos legais em vi-
gor. Nesse caso, a dedução do IR
precisa ser feita no decorrer do
ano, no mesmo período em que
foi realizada a doação dedutível.
Para quem tem o IR a pagar, a
doação é descontada do valor a
ser recolhido. Por meio dos re-
cursos das doações, as institui-
ções socias desenvolvem inúme-
ros projetos nas escolas, nas co-
munidades, nas associações etc.
Atualmente as grandes corpora-
ções/grupos econômicos empre-
sariais destinam parte do seu IR
a pagar para fazer as suas doa-
ções, destinando esses recursos

Boas práticas ASG/ESG e o Imposto de Renda

Bruno Feldman e Cláudio Sá Leitão *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

em instituições previamente se-
lecionadas e distribuídos em pro-
jetos aprovados por órgãos edu-
cacionais, sociais e de saúde.
Além dessa contribuição, as pes-
soas jurídicas doadoras, incenti-
vam, também, os seus executi-
vos, na forma de pessoa física, a
fazerem a destinação do IR a pa-
gar na DIRPF, naqueles projetos
selecionados. Por ser um proces-
so simples, de se fazer a doação
e de não onerar o bolso do con-
tribuinte, é que muitas pessoas
físicas e jurídicas estão aderin-
do na adoção das práticas ASG/
ESG, visando contribuir para a
causa social.
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Na semana passada, o cresci-
mento relativo do PIB brasileiro
foi um dos focos das discussões. A
taxa prevista pelo FMI para 2022
apresenta o Brasil numa das pio-
res posições nas américas (Nor-
te, Sul e Central, incluindo Cari-
be). Somente o Paraguai e o Hai-
ti, entre 37 países, deverão cres-
cer menos do que o Brasil. Até
na Venezuela (1,5%), é esperado
um crescimento do PIB, este ano,
maior do que o nosso (0,81%). A
Argentina deverá crescer 4,0% e
o Chile 1,53%. Esses dados mos-
tram, sobretudo, que nossas ma-
zelas este ano não são decorren-
tes apenas dos problemas inter-
nacionais, pois todos esses paí-
ses estão no mesmo planeta que
o Brasil. A mesma fonte de da-
dos revela também que nós so-

mos bons mesmo é em inflação.
Somos o 8º país com a maior ta-
xa esperada, sendo ela inferior
apenas as da Venezuela, Argen-
tina, e de vários países pequeni-
ninhos, normalmente conheci-
dos como repúblicas das bana-
nas, como Suriname, Jamaica,
Haiti, etc., (a maioria sequer ex-
porta banana, mas leva a fama
mesmo assim). Ou seja, o Brasil é
destaque nas Américas pelo bai-
xo crescimento do PIB e pela ele-
vada inflação em 2022.

Desde 2019 (antes da pandemia)
até 2022, somente a Venezuela,
o México e a Bolívia deverão ter
taxas médias de crescimento do
PIB, nos três anos, menores do
que a brasileira, segundo os da-
dos e previsões do FMI. Além
desses países, somente umas pe-

quenas repúblicas, como Grana-
da, Barbados, etc. também terão
desempenho mais medíocre do
que o do nosso país. A taxa mé-
dia de crescimento da América
Latina e Caribe juntos, nesse pe-
ríodo, será superior à brasileira.

Ou seja, o impacto econômico da
pandemia terá sido mais forte
no Brasil do que no resto da re-
gião. Essa ideia de recuperação
em V e de que todo o mundo so-
freu mais do que o Brasil, que os
economistas do governo e prin-

Como vamos nas Américas? cipalmente o presidente prega-
vam, é só balela. São mentiras
para enganar os bestas.

Com 3% da população mun-
dial, o Brasil registrou 11% das
mortes por Covid-19 no mundo.
Isso mostra que essa ideia do pre-
sidente ir de encontro ao com-
bate à pandemia custou muito
caro ao nosso povo. Tal estraté-
gia, adotada supostamente pa-
ra minimizar o impacto econô-
mico negativo, não funcionou.
Morreram os brasileiros e fo-
ram-se os empregos, e também
parte substancial da renda dos
que aqui ficaram. A inflação,
por sua vez, continua descon-
trolada. O IPCA de abril foi su-
perior às previsões de mercado
e mostrou um aumento da dis-
persão, entre setores, das eleva-
ções de preços, o que torna a in-
flação ainda mais difícil de de-
belar. Além disso, a credibilida-

de do governo está cada vez me-
nor, pois temos um presidente
que não hesita em fazer mano-
bras para furar o teto dos gas-
tos e um Centrão que faz gran-
des investidas contra o patrimô-
nio público, como a imposição à
sociedade de um fundo para fi-
nanciar gasodutos e a alegria dos
seus membros e amigos. Tudo is-
so, leva à queda nas perspectivas
de crescimento econômico, em-
bora o crescimento do setor de
serviços, revelado semana pas-
sada, tenha surpreendido posi-
tivamente. Vale observar que as
expectativas do FMI para a taxa
de crescimento do PIB este ano
estão entre as otimistas no con-
junto de previsões que são di-
vulgadas pela imprensa. Ou se-
ja, vamos muito mal em relação
aos demais países das Américas.

* Economista

O Brasil é destaque nas

Américas pelo baixo

crescimento do PIB e pela

elevada inflação em 2022



Parceria entreMarília
eAndré confirmada
Como já vinha sendo especulado, PSD deixa a Frente Popular e fortalece a

pré-candidatura da deputada, que ainda vai confirmar indicação para vice

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

M
arília Arraes (SD) e An-
dré de Paula (PSD) ofi-
cializaram, ontem, em

coletiva de imprensa, a chapa
que vai disputar as eleições des-
te ano. Com discursos alinhados,
ambos garantiram apoio a Lula
(PT) e prometeram deixar de la-
do as divergências do presente
e do passado em prol de um pro-
jeto para Pernambuco.

“Hoje é um dia importantís-
simo para esse projeto que nós
iniciamos, pouco mais de um
mês atrás, demos a largada no
projeto com objetivo de mudar
Pernambuco, fazer Pernambuco
voltar para o rumo, voltar para
o diálogo e agregar lideranças.
Nós estamos buscando, assim
como o presidente Lula, a uni-
dade entre os que são um pou-
co diferentes, mas têm um ob-
jetivo em comum, que é mudar
o estado, que é fazer o estado
voltar a moer, para que aqueles
que sempre perderam voltem a
ganhar”, disse a pré-candidata,
ao iniciar o evento.

Dirigindo-se ao agora com-
panheiro de chapa, a deputada
elogiou a vivência e a habilida-
de que o dirigente do PSD pos-
sui. “André de Paula faz parte
de um importante partido, com

força nacional e expressão. An-
dré tem experiência em Brasí-
lia e sabe como o Congresso fun-
ciona. Tenho certeza que ele irá
nos ajudar a governar Pernam-
buco”, pontuou.

O pré-candidato ao Senado,
por sua vez, afirmou que se
preparou a “vida toda para es-
te momento” e que sua “traje-
tória mostra a capacidade para
ocupar esse cargo”, destacando
os cargos que ocupou nas três
décadas de vida pública. Além

disso, André confirmou que vo-
tará no ex-presidente Lula.

“Muitos me perguntam por
que eu deixei uma cadeira certa
na Câmara dos Deputados, por-
que eu tinha uma eleição mui-
to confortável para renovar o
meu mandato e optei por, nes-
sas eleições, disputar o Senado.
Eu acho que todos os democra-
tas desse país, sejam de centro,
de esquerda, de direita, estão
sendo convocados à responsa-
bilidade. Nós precisamos estar

juntos, nós precisamos de união,
e é isso que me motiva; é aten-
der a esse chamamento, é a per-
cepção da importância que es-
se momento tem”, argumentou.

INDEFINIÇÃO
Esperava-se que políticos como
Eduardo da Fonte (PP) e Sebastião
Oliveira (Avante), que já confir-
maram o apoio à pré-candidatu-
ra de André, estivessem no even-
to, porém apenas o presidente
estadual do PROS, Bruno Rodri-
gues, marcou presença.

Questionada sobre a aliança
com essas siglas, Marília fez mis-
tério, mas declarou que man-
tém diálogo com partidos que
“por enquanto fazem parte da
Frente Popular”. Nos bastido-
res, no entanto, a aliança com
PP e Avante é dada como certa,
aguardando apenas o momento
oportuno para ser anunciada.

Ainda na cerimônia, André
informou que a filha, Cacau de
Paula, está de saída da Prefei-
tura do Recife, onde ocupou o
cargo de secretária de Turismo
e Lazer na gestão de João Cam-
pos (PSB). Aliado do pessedista,
o presidente do Instituto de Re-
cursos Humanos (IRH), Ruy Ro-
cha, também deixou o posto em
decorrência do desembarque da
coligação liderada pelo PSB.
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Marília e André afinaram o discurso em torno da união pela mudança de Pernambuco

Durante a solenidade,

André confirmou a saída

da sua filha, Cacau de

Paula, da Secretaria de

Turismo e Lazer do Recife

POLÍTICA
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por Rhaldney Santos

Diario político

Como esperado
A deputada federal Marília Arraes (Solidariedade), pré-candi-

data ao Governo de Pernambuco, apresentou, como já era es-
perado desde a semana passada, o nome de seu pré-candida-
to ao Senado, o deputado federal, presidente do PSD em Per-
nambuco, André de Paula. A expectativa segue com relação ao
anúncio do nome que vai ocupar a vaga de vice namajoritária.
No final da tarde Marília participou de entrevista na TV NOVA,
onde após o programa falou com exclusividade para a coluna.
“Essa aliança com André, mostra que a gente tem a capacida-
dedeunir.Nósestamosemdiálogo, tantocompartidosqueain-
dacompõemaFrentePopular, comoosdaoposição. (...) Eucon-
versomuito, tanto comRaquel (Lyra), quanto comMiguel (Coe-
lho). (...) Achoque agente podemanter essa relaçãodediálogo
e respeito. Se não houver uma junção no primeiro turno que a
gente possa, no segundo turno, construir essa unidade.”

Prioridade
Emencontrocom lideranças

do PSDB no Recife, o presi-

dente nacional da legenda,

Bruno Araújo, deixou claro

que a eleiçãodeRaquel Lyra

para o governo estadual se-

rá encarada comodestaque

no âmbito nacional: “Gosta-

ria de expressar de forma

pública algo já está elabora-

do no comitê estratégico de

campanha é que a sua elei-

ção (Raquel) receberá prio-

ridademáximano processo

de atenção do partido no

país, seja no ponto de vista

do financiamento, da políti-

ca ou da estratégia”, ressal-

tou o presidente.

Bombeiros
Amovimentaçãointerna,con-

duzida pelos bombeiros do

PSB, tem também a expec-

tativadecalaros rumoresde

queoPDTpodedeixaraFren-

te Popular. A saída de André

dePaula, umdosarticulado-

resdacomposiçãodachapi-

nhapara osdeputados, está

causandocertodesconforto.

Agenda
O deputado federal Danilo

Cabral (PSB), pré-candidato

da Frente Popular ao Gover-

no dePernambuco intensifi-

cou suas agendas de rua no

RecifeaoladodoprefeitoJoão

Campos (PSB). Eles partici-

param da entrega de novas

sedes para as escolasmuni-

cipaisnaUR-5eVilaSésamo,

no Ibura. Danilo já havia visi-

tado, com João Campos, o

MercadodaMadalenaepar-

ticipou da entrega de títulos

de posse na Linha do Tiro.

Hoje, ele viaja para Brasília,

ondeparticipadasatividades

da Câmara dos Deputados.

Residência
A Comissão de Justiça da

Alepe aprovou o projeto de

lei que cria o Programa de

Residência Jurídica no âm-

bito do Poder Judiciário do

Estado de Pernambuco. De

iniciativa do presidente do

Tribunal de Justiça do Esta-

do,desembargadorLuizCar-

los de Barros Figueirêdo, a

proposta foi relatadaporAluí-

sio Lessa (PSB). O deputa-

do explicou que a matéria

temoobjetivodecumprir re-

solução doConselhoNacio-

nal de Justiça que autoriza

a instituiçãodoprogramade

residência, a fim de propor-

cionar o aprimoramento da

formação teórica e prática

dos profissionais do Siste-

ma de Justiça.
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Raquel Lyra
critica debate
nacionalizado
Durante reunião ontem com lideranças do PSDB e de

partidos aliados, pré-candidata criticou adversários

que tentam colar imagem a Lula ou a Jair Bolsonaro
Na manhã de ontem, Ciro

Gomes (PDT), pré-candidato
ao Palácio do Planalto, afir-
mou em sua conta no Twit-
ter que está recuperado da
Covid-19 e preparado para
voltar ao cenário de pré-cam-
panha. Ciro havia encerrado
todos os compromissos da
agenda, após ser diagnosti-
cado com covid-19 no dia 9.
O pedetista não apresentou
sintomas graves da doença
e cumpriu isolamento em
casa, no Ceará.

Na mesma rede social, o
pré-candidato pelo PDT pu-
blicou um vídeo, pela tarde,
de um encontro com apoia-
dores jovens de São Paulo,
em 5 de maio, na qual ele
comenta que boa parte do
eleitorado de Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) votará

no petista apenas por ser
o único capaz de derrotar
o presidente Jair Bolsonaro.

“Quando a gente olha pa-
ra os 40 ou 45% (do eleito-
rado) do Lula, 17% têm por
único motivo de votar no Lu-
la porque ele vai derrotar
o Bolsonaro. Ora, se apre-
sentarem um fato, que a
campanha vai apresentar,
de que outro derrota o Bol-
sonaro, esse voto vem!”, de-
clarou o pedetista.

Na última pesquisa elei-
toral para a presidência da
República, divulgada pelo
Instituto de Pesquisas So-
ciais, Políticas e Econômicas
(Ipespe), Ciro Gomes aparece
na terceira colocação (8%),
atrás de Lula (44%) e de Jair
Bolsonaro (32%). (Raphael Pa-
ti, do Correio Braziliense)

LARA CALÁBRIA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
pré-candidata ao go-
verno do estado Raquel
Lyra (PSDB) cumpriu

agenda no Recife junto ao presi-
dente nacional do partido, Bru-
no Araújo, para uma reunião
ontem com os integrantes da si-
gla e lideranças do partido par-
ceiro Cidadania. Durante a en-
trevista coletiva
concedida à im-
prensa, o grupo,
que tinha a pre-
sença do ex-go-
vernador João
Lyra, do ex-se-
nador Arman-
do Monteiro Ne-
to e da deputa-
da estadual Pris-
cila Krause (Ci-
dadania), trou-
xe questões co-
mo a naciona-
lização das can-
didaturas, par-
cerias entre partidos e forma-
ção oficial da chapa de Raquel.

Apesar de alguns dos pré-can-
didatos adversários já terem en-
caminhado a definição das cha-
pas, a ex-prefeita de Caruaru dei-
xou claro que confia nos inte-
grantes do PSDB para compor as
vagas, embora não tenha chega-
do a anunciar nenhum nome até

o momento. ‘’A pré-candidatura
não é minha, é de um conjunto
de forças. Nós temos tempo até
as convenções para poder deci-
dir. Já temos as chapas pré-mon-
tadas, já conseguimos visitar ci-
dades, conversar com todos, esta-
mos juntos em um projeto coleti-
vo de mudança por Pernambuco.
E a construção dessa chapa fará
parte desse processo, ela vai se

dar com as con-
venções do par-
tido, mas eu não
tenho dúvidas
quetemosumti-
me pronto aqui
nessa mesa, ain-
daestamosaber-
tos para fazer
alianças, que é
natural em um
processo demo-
crático’’, desta-
cou Raquel, que
aproveitou para
agradecer a par-
ceriacomospar-

tidos Cidadania e MDB.
Também durante a coletiva, a

pré-candidata falou sobre a elei-
ção estadual estar caminhando
para um cunho nacional, e que
mesmocomestecenário,nãopre-
tende se prender às figuras pre-
sidenciáveis: ‘’O governador Pau-
lo Câmara passou por três presi-
dentes, Dilma, Temer e Bolsona-

Enquanto isso, PSDB continua empéde guerra

Ciro:
“Pronto
para a
batalha”

APÓS COVID-19
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Pedetista defende que

seu nome crescerá nas

pesquisas de intenção

de voto quando a

campanha começar

Nacionalizar o debate

não cola aqui. Se eu

tiver oportunidade

de ser governadora,

vou atrás de qualquer

que seja o presidente”

Raquel Lyra,
Pré-candidata ao governo

Raquel LyraRaquel Lyra

minimizou o fato de

não ter anunciado

ainda nomes paraainda nomes para

compor a chapacompor a chapa

ro, e mesmo assim não resolveu
os problemas da vida real de Per-
nambuco.Vivemosopior cenário
da história em desemprego, desi-
gualdade e violência. Tem candi-
dato que se escora em candidato
nacional A, outro no candidato
nacional B, mas nacionalizar o
debate não cola aqui. Meu vín-
culo e meu elo é com Pernam-
buco e se eu tiver oportunidade
de ser governadora, vou atrás de
qualquer que seja o presidente
da República, ter a capacidade
de buscar recursos para resolver
os problemas que a gente tem
de segurança, infraestrutura e
geração de oportunidades’’, dis-
se, fazendo menção ao momen-
to atual, em que Danilo Cabral
(PSB) está vinculado ao ex-presi-
dente Lula, assim como Marília
Arraes (Solidariedade), e Ander-
son Ferreira (PL), que se coloca

como o candidato do eleitorado
bolsonarista.

Mesmo com outras candida-
turas distribuídas pelo Nordes-
te, como Sergipe e Paraíba, Bru-
no Araújo, presidente nacional
do PSDB, ainda acrescentou que
a candidatura de Raquel Lyra é
prioridade para o partido. ‘’Eu
queria compartilhar que a elei-
ção de Raquel receberá priorida-
de máxima no processo de aten-
ção do partido no país. Seja do
ponto de vista de financiamento,
da política, do compartilhamen-
to das estratégias, do programa
de governo. Você (Raquel) está
pronta para liderar a nós todos
os pernambucanos. É nesse sen-
tido que estamos aqui, para uma
reunião de construção do espaço
que devemos construir e reafir-
mar o que você já sabia, de forma
pública. O foco é Pernambuco.”

Pré-candidato tucano a presi-
dente da República, o ex-governa-
dor paulista João Doria mobiliza
seus aliados na Executiva Nacio-
nal do PSDB para desautorizar o
acordo feito pelo presidente da
legenda, deputado Bruno Araújo
(PE), com os presidentes do Cida-
dania, Roberto Freire, e o presi-
dente do MDB, Baleia Rossi, pelo
qual o candidato único da cha-

mada terceira via seria escolhi-
do por meio de pesquisas quan-
titativa e qualitativa.

Araújo convocou uma reunião
extraordinária da Executiva pa-
ra homologar seu acordo, após
receber uma carta de Doria na
qual o ex-governador o acusa de
tramarumgolpecomobjetivode
apoiar a pré-candidata do MDB,
senadora Simone Tebet (MS).

O acordo provocou uma revi-
ravolta na luta interna tucana. O
ex-governador Aécio Neves (MG),
desafeto de Doria, saiu em defe-
sa do ex-governador paulista e
acusou seu sucessor no Palácio
dos Bandeirantes, Rodrigo Gar-
cia, de estar por trás da trama
para liquidar a candidatura tu-
cana. Aécio apoiou o ex-gover-
nador gaúcho Eduardo Leite nas

prévias do PSDB, mas agora de-
fende a manutenção da candida-
tura de Doria, para que a legen-
da não deixe de ter candidato.

“Sem candidatura própria, o
partido morre; mantendo Do-
ria, mesmo que não vá para o
segundo turno, teremos um pa-
pel a cumprir após as eleições,
qualquer que seja o vitorioso”,
argumenta.

RÔMULO CHICO



Bolsonaro: “Por Deus, eu nunca serei preso”
Declaração seria uma resposta à provocação de Lula, que acusou o presidente da República de ter medo de não ser reeleito este ano

O vice-presidente Hamil-
ton Mourão (Republicanos)
afirmou ontem que o AI-5
“já passou” e faz parte da
história do Brasil. “Cada
fase da história do Brasil
tem suas características e
seus aspectos. Isso aí já pas-
sou, né? Quem nasceu em
1968 tem quantos anos ho-
je? 54?”,alegou. Questiona-
do sobre a razão de existi-
rem pessoas que defendem
o ato e a volta da ditadura,
o vice-presidente rebateu
que “tem gente que sai de
foice e martelo ainda. Ca-
da um com sua loucura”,
afirmou. O posicionamen-
to do vice reforça o discur-
so do presidente Jair Bolso-
naro (PL). (CorreioBraziliense)

O
presidente Jair Bolso-
naro desembarcou, on-
tem, em São Paulo, on-

de participou da cerimônia de
abertura da APAS Show, feira
do setor de supermercados e
alimentos, na Zona Norte da
capital. O evento contou com
um almoço com cerca de 600
empresários e autoridades. Em
discurso, o Bolsonaro afirmou
que “nunca será preso”. “Mais
da metade do meu tempo eu
me viro contra processos. E até
já falam que eu vou ser preso.
Por Deus que está no céu, eu
nunca serei preso”, disse sen-
do aplaudido pelos presentes.
A declaração é uma referência
ao adversário na corrida presi-
dencial, o ex-presidente Lula,
que afirmou que Bolsonaro te-
me ser preso caso perca as elei-
ções de outubro.

“Não estou dando recado para
ninguém. Em 2019, começamos

enfrentando problemas éticos,
morais e econômicos. Ao longo
do ano muita coisa foi aprova-
da”, emendou citando a reforma
da previdência e a lei da liber-
dade econômica. O presidente
ainda seguiu tecendo ataques in-
diretos a membros do Supremo
e voltou a defender os atos do
dia 7 de Setembro e 1º de Maio
que tiveram algumas faixas e
cartazes com pedidos de AI-5 e
retorno da ditadura.

“O que tentaram nos roubar
em 64, tentam nos roubar ago-
ra. Lá atrás pelas armas, hoje
pelas canetas: Liberdade de ex-
pressão. Outro dia me pergunta-
ram: “E quem levanta uma fai-
xinha de AI-5?”. Você tem que
ter pena desse cara, não é pren-
der esse cara não. Tem que ter
pena dele. Ele nem sabe o que
é AI-5. Quando a esquerdalha
me chama de fascista não sabe
o que é ser fascista. Mas eu en-

tendo tudo isso como liberdade
de expressão”, alegou.

Elecitoudeclaraçãodadanodo-
mingo, quando disse que quem
considera as manifestações bol-
sonaristas de 7 de setembro e 1º
de maio como antidemocráticas
é “psicopata ou imbecil”.

“Até desabafei ontem com a
imprensa e falei: todo aquele
que viu nas manifestações de
rua de 7 de setembro ou 1 de
maio como sendo manifesta-
ções contra a democracia, atos
antidemocráticos, para mim,
essa pessoa é um psicopata ou
um imbecil. A liberdade é mais
importante do que a nossa pró-
pria vida”, completou no even-
to. Na abertura do painel, o pre-
sidente da Associação Brasilei-
ra de Supermercados, João Ga-
lassi, agradeceu o presidente e
o Congresso pelas ações econô-
micas em meio à pandemia. (In-
grid Soares, do Correio Braziliense)
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Hamilton
Mourão:
“AI 5 já
passou”

“LOUCURA”
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Chefe do Executivo

defendeu os atos do 7 de

setembro e do 1º demaio



Estados querem ICMS
dodiesel comdesconto
Oministro do STFAndréMendonça concedeu liminar ao Governo Bolsonaro,

que pede a uniformidade da alíquota do imposto nos estados e Distrito Federal

Apesar da queda acentuada, a
CNI disse que o comportamen-
to para o mês já era esperado
e que o resultado está dentro
do padrão histórico para os
meses de abril. Exceção ocor-
reu em abril de 2020, quando
a produção foi profundamen-
te afetada pela pandemia do
novo coronavírus (Covid-19).

O boletim mostra que o em-
prego industrial também so-
freu um recuo em abril na
comparação com março. O ín-
dice de evolução do número
de empregados ficou em 49,5
pontos, pouco abaixo da linha
divisória. Em março de 2022,
o índice ficou exatamente na
linha divisória, em 50 pontos.

A Utilização da Capacidade
Instalada (UCI) das indústrias
fechou em 69% em abril, na
comparação com março. Se-
gundo a entidade, o percen-
tual é um ponto superior à
média histórica registrada pa-

ra o mês, medida desde 2011.
De acordo com a CNI, apesar
de a UCI estar um ponto mais
alta, o aumento não se tradu-
ziu na alta da produção indus-
trial, em razão da baixa produ-
tividade da indústria.

Um dos fatores é a desorga-
nização das cadeias globais de

valor, em razão da pandemia
do novo coronavírus (covid-19),
que foi acentuada pela guerra
entre a Rússia e Ucrânia. Este
fato tem ocasionado incertezas
em relação a aquisição de ma-
térias-primas, com atrasos nas
entregas e elevação dos custos.

“Ao permanecer próximo
dos 50 pontos, o índice mostra

que os estoques seguem rela-
tivamente ajustados. Não obs-
tante, o resultado revela frus-
tração dos empresários, pois o
nível de estoques se afastou do
planejado”, disse a CNI.

As informações fazem parte
do boletim Sondagem Indus-
trial, que coleta dados da evo-
lução da produção, do número
de empregos, dos estoques, e e
de outros indicadores do setor.
Para a pesquisa foram entre-
vistadas 1.839 empresas, sen-
do 740 de pequeno porte, 641
de médio porte e 458 de gran-
de porte, de 2 a 10 de maio.

Os índices avaliados pela CNI
apresentam variação de 0 a 10.
Valores acima de 50 indicam
aumento do emprego da pro-
dução, estoque acima do pla-
nejado ou utilização da capaci-
dade instalada acima do usual.
Valores abaixo de 50, indicam
que o nível de atividade está
abaixo do usual. (Agência Brasil)

O
secretários de Fazenda
dos estados e do Distri-
to Federal vai recorrer,

nesta semana, da decisão que
suspendeu a aplicação da alíquo-
ta única do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS) sobre o valor do óleo
diesel. Em caráter liminar, a de-
cisão foi tomada pelo ministro
do Supremo Tribunal Federal
(STF) André Mendonça, na úl-
tima sexta-feira, em resposta a
um pedido do governo federal.

Os detalhes da defesa serão dis-

cutidos nesta terça-feira. “Fixa-
mos uma alíquota única e cum-
primos a lei, mas tínhamos que
aplicar os descontos porque se-
não haveria um aumento de
carga tributária. Fizemos uma
nota técnica e vamos recorrer
nesta semana”, afirmou Décio
Padilha, secretária da Fazenda
de Pernambuco e presidente
do conselho dos secretários es-
taduais da Fazenda (Comsefaz).

O desentendimento entre es-
tados e governo Jair Bolsonaro
quanto aos cálculos do ICMS so-

bre o diesel se arrasta há meses.
O governo conseguiu aprovar,
em março, uma lei que unifica
a alíquota do imposto sobre o
diesel. Antes da lei, cada estado
podia estabelecer o percentual
cobrado. Depois, o Conselho Na-
cional de Política Fazendária
(Confaz) chegou a um acordo so-
bre o valor único do ICMS, mas
permitindo descontos.

Com isso, a AGU ingressou
no STF e Mendonça acatou o
argumento do governo de que
os descontos, previstos para en-
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Padilha: preço é questão conjuntural e não estrutural

Produção na indústria registra
queda acentuada emabril

Queda do índice foi de

oito pontos percentuais

ao se comparar os meses

de abril e março, segundo

levantamento da CNI
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Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

1,22
DOW JONES

26,76

13/maio: 5,058

12/maio: 5,141

11/maio: 5,145 5,4475,052

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,39

SELIC
Em% ao ano

12,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6414 0,6414
(-0,12)

IPCA do IBGE (em%)

BRASIL

trar em vigor a partir de julho,
quebram a uniformidade da co-
brança do imposto. Não é deste
modo que entendem os estados.
Padilha afirma que a União se
equivoca ao querer resolver a
alta dos combustíveis mexen-
do na questão estrutural, quan-
do se trata de algo conjuntural.

“Em um problema conjuntu-
ral, a solução é conjuntural. Vo-
cê não pode vir com uma solu-
ção estrutural de alterar tribu-
tos ou alguma questão de mé-
dio prazo quando requer uma
solução imediata”, disse o secre-
tário de Pernambuco, em entre-
vista à Globo News.



ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

N
o auge de um período de
pânico e incertezas, bem
no começo da pandemia,

o recifense PV Ferraz começou a
elaborar um projeto para refletir,
da maneira mais sensorial pos-
sível, a sua experiência pessoal
com o isolamento social. Com
a entrada do bailarino Dielson
Pessôa e do compositor Sam Nó-
brega, o curta de ficção experi-
mental Redoma, inteiramente ro-
dado no apartamento de PV ao
longo de dois dias no início do
ano passado, terá hoje à noite a
sua primeira exibição aberta ao
público no Cinema São Luiz, no
Centro do Recife.

A subjetividade do artista com
relação ao tema escolhido foi vi-
sualmente encenada por coreo-
grafias - por ele mesmo criadas
e desenvolvidas - e no modo co-
mo dispôs o apartamento e seus
móveis, em função desse mer-
gulho profundo de volta a uma
fase tão caótica do mundo e do
país. A escolha pela narrativa fí-
sica, sem diálogos ou um rotei-
ro definido, foi desafiadora para
toda a equipe e, com o desenro-
lar da produção, o filme foi se
transformando em algo quase
surrealista. O fato de o projeto
ter sido gravado na casa de PV,
que já trabalha com audiovisual
há dez anos, naturalmente des-
pertou sua criatividade e con-
feriu exatidão ao processo das
filmagens na representação de
seu estado de espírito: o que es-
tá na tela, portanto, é a materia-
lização desse seu inconsciente.

De acordo com o diretor, além
de importante do ponto de vis-
ta criativo, a ambientação fami-
liar foi muito libertadora para

essa encenação, já que podia tra-
balhar com o espaço da forma
como bem entendesse. Por ou-
tro lado, retomar esse assunto
e essas sensações na sua “re-
doma” particular não deixou
de ser um desafio mental. “O
fato de que estávamos passan-
do por um isolamento gran-
de e de repente o meu espaço,
no qual senti tanta coisa, esta-
va sendo palco das filmagens,
foi bem desgastante psicologi-
camente. Até porque, naquele
momento da realização, as coi-
sas seguiam muito incertas e
assustadoras”, comenta.

Entre as relações postas no cur-
ta, de maneira exclusivamente
visual, está o sentimento misto
sobre a nossa casa num perío-
do de isolamento rígido, trans-
formada simultaneamente em
um casulo e em uma prisão. As
imagens intensas das expressões
corporais, que também podem
entrar numa classificação de vi-
deodança, estudam o compor-
tamento humano em uma si-
tuação específica de compres-
são pelas paredes do próprio
lar. Refletindo sobre a temáti-
ca central de Redoma, PV afir-
ma que, no meio de tantas an-
gústias sentidas, o filme possui
também os seus acenos otimis-
tas. “Na época, estávamos total-
mente no escuro: não sabíamos
quando e se as vacinas iriam
chegar, se era o fim do mundo
ou não. Acho que o filme é mui-
to sobre as fragilidades com as
quais nos deparamos durante
esse isolamento, ao passo que
também descobrimos a nossa
força, a nossa resiliência e nos-
sa criatividade para encontrar
saídas num caos como esse.

Dielson Pessôa, que deu cor-

po e movimento às ideias de
PV, já havia sido dirigido ante-
riormente por ele nos palcos e
comenta sobre a diferença e os
desafios da linguagem cinema-
tográfica no seu processo de in-
terpretação. “No palco, a dança
contemporânea exige explosão
e complexidade em termos de
repertório de movimentos. Re-

doma me trouxe esse grande
desafio de reduzir a quantida-
de dos movimentos e encontrar
uma intensidade conceitual e
minimalista. Estamos falando
de dor, de caos e de vida, vivên-
cias muito particulares sobre
a pandemia, mas com gestos
muito mais simples e profun-
dos”, afirma Dielson.

O filme já foi exibido em vá-
rios festivais e mostras interna-
cionais de cinema e videodança,
como o britânico Lift-off Global
Network, o 17º Festival de Ar-
tes Digitais de Atenas, o Festi-
val EntreTodos de Curtas e Di-
reitos Humanos, de São Paulo,
e mais de 20 outras seleções ofi-
ciais. Satisfeito com o resultado
e com a chance de finalmente
compartilhá-lo com o público
pernambucano, PV ressalta a
força simbólica de assistir ao fil-
me coletivamente. “É muito sig-
nificativo estar compartilhan-
do o filme com o público pre-
sencialmente. Acho importan-
te nos juntarmos agora, passa-
da grande parte desse momento
representado na tela, para falar
sobre o isolamento. O trabalho
foi intenso e cansativo, e ainda
está sendo, nessa fase da distri-
buição. Mas gostamos muito do
resultado. E nada melhor do que
fazer uma coisa na nossa cidade
que deixa a gente e quem assis-
te orgulhoso.”
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Filme foi

rodado no

apartamento do

diretor PV Ferraz e é

protagonizado pelo

bailarino Dielson

Pessôa

Umcasulo
particular
CurtaRedoma, que rodou omundo por festivais e terá primeira exibição aberta

ao público hoje no Cine São Luiz, reflete sobre isolamento social e incertezas



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Você pode formar alianças com

colegasque tornariamoambiente

de trabalhomelhor emais produ-

tivo. Oportunidade de crescimen-

to profissional em seu caminho.

TOURO (21/04 a 20/05)
Operíodo é favorável para os tau-

rinos. E o dia de hoje pode trazer

muita sorte diversas situações

nasquais tenha interessepessoal.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Aprenda com erros passados e

não os cometa novamente. Você

pode estar vulnerável a compli-

cações enfrentadas antes,mas a

experiência pode ajudar.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Você hoje será um sucesso onde

quer que vá. O seu conhecimen-

to e excelentememória serão re-

compensados.Momento favorá-

vel ao amor.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Pare de sonhar alto demais. Não

dêumpassomaior que aspernas,

pois você pode tropeçar. O mo-

mento é crucial para você.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Dê a simesmo umpoucomais de

tempopara resolver o que não lhe

agrada. Não cobre de si mesmo

mais do que temcondições de fa-

zer, para não se frustrar.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Nãoprocure problemasonde eles

não existem,mas tambémnão fu-

ja aos desafios que venhama sur-

gir. Esse é umdia emque você en-

frentará os problemas damanei-

ra mais lógica possível.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Tudobemser ousado hoje ao ten-

tar alcançar objetivos, contanto

que não cometa besteiras.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Suas chances de conquistar seus

objetivos do dia podem sermaio-

res do que você pensa, portan-

to arregace as mangas e mãos

à obra. Tudo deve correr bem.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Não corra riscos desnecessá-

rios, mas uma pitada de ousadia

pode lhe fazer muito bem. Tente

se libertar dessa sua tradicional

seriedade e faça o que normal-

mente não teria coragemde fazer

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Faça tudo ao seu alcance para

aproveitar as tendênciasmais fa-

voráveis para seu signo no dia de

hoje. Concentre-se emseu traba-

lho e sua carreira.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Relacionamentos podem se de-

senvolver, mesmo que de forma

virtual no momento.

[ 8 erros

Resolução:1.Montanha,2.Orelhadoovelha,3.Caixadelã,4.Lãnochão,5.Cordadonovelo,6.Bocadacostureira,7.Pernadobanco,8.Cercade

madeira.

O
Festival de Cannes rea-
liza, de hoje ao dia 28,
sua 75ª edição, que pro-

mete grandes estrelas no tape-
te vermelho, como Tom Cruise,
Kristen Stewart e Tom Hanks,
mas também uma dose de atua-
lidade com a guerra na Ucrâ-
nia. O evento deseja virar a pá-
gina da pandemia, que provo-
cou o cancelamento da edição
de 2020 e o adiamento para ju-
nho do festival de 2021. Mais
de 35 mil pessoas são aguarda-
das, sem a obrigatoriedade do
uso de máscara, para a mos-
tra de cinema mais importan-
te do mundo.

O tapete vermelho receberá
muitos astros da sétima arte,
como Tom Cruise, que volta
ao papel de piloto em Top Gun:
Maverick, e Tom Hanks, no pa-
pel do Coronel Tom Parker, em-
presário do rei do rock’n’roll
em Elvis. Viggo Mortensen, Léa
Seydoux e Kristen Stewart pro-
tagonizam Crimes of the future,
uma história sobre mutações
de órgãos, filme do canaden-
se David Cronenberg, que dis-
puta a Palma de Ouro. São 21
filmes na disputa do prêmio
máximo do festival, que será
anunciado em 28 de maio pe-
lo júri presidido pelo ator fran-

Cannes prepara
retorno triunfal
Amostramais importante do cinema terá uma edição

repleta de astros, grandes diretores, plateia cheia e

sem os protocolos contra a Covid-19 da última edição
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cês Vincent Lindon.
Alguns cineastasaspirammais

uma Palma de Ouro, como os
irmãos belgas Luc e Jean-Pierre
Dardenne (Rosetta e A criança)
com Tori et Lokita, o sueco Ruben
Ostlund (The Square - A arte da
discórdia) com Triangle of sadness
e o japonês Hirokazu Kore-eda
(Assunto de família), com Broker.

A competição oficial inclui
cinco diretoras - um recorde na
história do evento - e uma de-
las pode suceder Julia Ducour-
nau, que no ano passado se tor-
nou a segunda mulher a vencer
a Palma de Ouro com Titane. A
francesa Claire Denis apresen-
ta Stars at noon, uma tórrida his-
tória ambientada na Nicarágua

dos anos 1980, e americana Kelly
Reichardt narra o cotidiano de
uma artista em Showing up.

O russo Kirill Serebrenni-
kov, conhecido por suas posi-
ções a favor da comunidade LG-
TB+, volta à disputa com Tchai-
kovsky’s wife, sobre a turbulen-
ta relação entre o compositor
russo e sua esposa. (AFP)
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Tom Cruise

está de volta ao

papel de piloto

em Top Gun:

Maverick
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Camila Wanderley, MarinaWanderley e Thany Rufino,

em importante evento empresarial realizado no Recife

Bom dia: “Muitas pessoas
têmuma queda para a lite-
ratura, nem que seja só de
um degrau.” (Luís Fernan-
do Veríssimo)

A secretária de Turismo
Milu Megale participa hoje
de roadshow de Porto de
Galinhas, noRiode Janeiro.

Talitha Accioly lança hoje,
no YouTube, seu segundo
single, que se chama Elo,
parceria deMarcos Varaze
e André Macambira.

OSummitBrasil, congres-
so voltado para o aperfei-
çoamentode corretores de
imóveis, acontece quinta-
-feira, noRecifePraiaHotel.

Mariana Barros participa
de webinar da HSBS, hoje,
às 15h, sobre Inteligência

Artificial nas Companhias.

Ronaldo Fenômeno, dono
do Cruzeiro, criticou, com
razão, o estado lastimável
do gramado dos Aflitos.

Muitos nomes conhecidos
vão a Caruaru quinta-fei-
ra, participar do evento Já

é São João, promovido por
Romildo Alves.

DórisDaviddeSouza rece-
beadesignerRobertaBan-
queri, hoje, naCasapronta.

Depois do sucesso emou-
tros cinemas do Recife,Ci-
dade Perdida, com Sandra
Bullock, entrou em cartaz
no Cinema do Porto, da
Fundaj.

movimento

Dilma Ramos, Flávia de
Gusmão, Germana
Carvalheira, Ivana Guerra
Turton, José Mário Chaves,
Juliana de Albuquerque
Maranhão, Lúcia Sobral Paes
Mendonça, Luís Henrique
Vieira, Luiz Carlos Matos, Nara
Ferreira Lopes, Patrícia
Boudoux Cavalcante, Romero
Maranhão, Tânia Esteves e
Zezinho Santos.

aniversariantes

Abiografia de InocêncioOliveira
Abiografia de Inocêncio Oliveira, umdosmaiores nomes da
história política do país, escrita por José Adalberto Ribeiro,
ex-colunista político doDiario de Pernambuco, será lançada
terça-feira, na Assembleia Legislativa. Revela fatos damaior
importância que viveu especialmente comopresidente da
Câmara dosDeputados e doBrasil.

FelipeCarreras e o espanhol
Convidado pelo embaixador da Espanha no Brasil, Fernando
Garcia Casas, o deputado Felipe Carreras participará, dia 31,
de almoço com os embaixadores latino-americanos de língua
espanhola. Vai falar sobre o projeto que apresentou na
Câmara dos Deputados, incluindo o ensino da língua
espanhola e não apenas o inglês, nas escolas do Brasil.

Senador no casamentodeLula
Humberto Costa é um dos 250 convidados para o casamento
de Lula e Janja, amanhã, numa casa de eventos de São Paulo.
Lua demel serámesmo na capital paulista, por três dias,
quando o ex-presidente suspende sua campanha
presidencial. Outros convidados confirmados são Chico
Buarque de Holanda, Gilberto Gil e Daniela Mercury.

CINEMA
Após dois anos, o Festival de
Cinema de Cannes, omais
famoso domundo, volta a
acontecer a partir de hoje,
com 21 filmes disputando a
Palma de Ouro. Omais
esperado, no entanto, estreia
fora competição: To Gun:

Maverick, com TomCruise.

OHINO
Uma curiosidade nos 117
anos do Sport. Seu hino
“Cazá! Cazá! Cazá, Cazá,
Cazá! / A turma émesmo
boa! / Émesmo da fuzarca!
/ Sport! Sport! Sport”, foi
composto por Nelson
Ferreira, que era torcedor do
Santa Cruz.

MUSEU
O Instituto Ricardo Brennand
preparou uma programação
especial para a Semana
Nacional deMuseus, de hoje
a domingo. Em sua 20ª
edição, o evento terá como
temaOPoder dosMuseus.

AGENDAABERTA
O reitor da UFPE, Alfredo
Gomes, e o vice-reitor
Moacyr Araújo recebem hoje,
no Agenda Aberta,
professores, funcionários e
alunos.

SERTANEJO
Gusttavo Lima, que não se
apresenta no estado desde
2019, foi confirmado como
uma das atrações do São
João de Limoeiro.

DOAÇÃO
Repercute nas redes sociais
a doação de R$ 10mil à
campanha Pix Coral, feita
pelo presidente do Retrô,
Laércio Portela, para ajudar a
pagar salários atrasados dos
funcionários do Santa Cruz.

NO ESPAÇO
O engenheiro Victor Correa
Hespanha, de 28 anos, será
o primeiro turista espacial
brasileiro. É um dos seis
escolhidos para a próxima
missão da empresa de
turismo espacial do bilionário
Jeff Bezos. A decolagem da
nave Blue Origin acontece
sexta-feira.

FORTUNA
O sueco Erling Hasaland, de
21 anos, disputado por
alguns dosmaiores clubes
domundo, foi vendido pelo
Borussia Dortmund ao
Manchester City. Negócio de
R$ 322milhões, que poderá
chegar, dependendo de
metas, a R$ 390milhões.

NAOAB
O advogado
pernambucano Delmiro
Campos é o novo
presidente da Comissão
Especial da Reforma
Política do Conselho
Federal da OAB.

DE FORA
Um conhecido empresário
está tentando incluir o
Recife na turnê em que
Milton Nascimento fará
para encerrar de vez
apresentação em público.
Até agora, estão
confirmadas apenas
shows no Rio, São Paulo,
Belo Horizonte e cidades
da Europa.

NATRIBUNA
O empresário Albino
Queiroz Neto é o
entrevistado do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Fala do Doutor Viagens,
site que criou e que tem
feitomuito sucesso, com a
oferta de passagens
aéreas com preços baixos.
Destaca o fato de ter
atendimento presencial na
sede no Recife.

CIDADANIA
Por proposta da deputada
Teresa Leitão, a atriz
Maeve Jinkings recebe o
título de Cidadã de
Pernambuco no dia 30. Ela
nasceu emBrasília, morou
no Recife e participou de

filmes de Kleber
Mendonça Filho.

EMBRASÍLIA
O espetáculo teatral A
Escritora e o Empalhador

de Animais, baseado em
contos do jornalista e
escritor pernambucano
Cícero Belmar, estreia este
mês emBrasília, com
direção de Ernandes Silva.

JANTAR
Mesa no restaurante
Aveiro, do chef Filipe
Ferreira, em São Paulo,
reuniu no final de semana
Luciano Bivar e Felipe
Miranda, presidente da
Empiricus, empresa do
grupo BTG. No cardápio, a
eleição presidencial.

RODOVIAS
O deputado Álvaro Porto
voltou a solicitar ao
governo do estado a
recuperação de rodovias
do Agreste, essenciais
para o escoamento da
produção do frigorífico
que aMasterboi inaugura
em junho emCanhotinho.

PIPOCA
Nossa ex-companheira
Thais Gouveia faz sucesso
namoda artesanal.
Sábado lançou sua grife
no ateliê da Prudente de
Morais, no eventoOlinda

Aberta. Chama-se Pipoca,
apelido que tinha na
redação doDiario.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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C
aiu para dois o número
de casos suspeitos de he-
patite aguda infantil em

Pernambuco. A Secretaria Es-
tadual de Saúde (SES-PE) infor-
mou, ontem, por meio de nota,
que descartou, junto ao Minis-
tério da Saúde
(MS), um dos
casos que es-
tava sendo in-
vestigado. Tra-
ta-se da então
segunda ocor-
rência registra-
da no estado, um adolescente do
sexo masculino, de 14 anos, mo-
rador de Salgueiro, no Sertão,
que estava internado no Hospi-
tal Universitário Oswaldo Cruz
(Huoc), desde 10 de maio. Os exa-
mes do paciente, que ainda está
no hospital do Recife, deram po-

sitivo para chikungunya, descar-
tando, assim, a ocorrência como
um caso provável para a hepati-
te desconhecida, que vem preo-
cupando autoridades sanitárias
do mundo todo, desde que sur-
giu na Europa, há poucos meses.

Com esta
atualização,
Pernambuco
passa a contar
com dois casos
suspeitos para
a doença. São
eles: a criança

de um ano do sexo masculino
que foi acompanhada no Hos-
pital Mestre Vitalino (HMV) e já
recebeu alta hospitalar; e uma
criança do sexo feminino, de 3
anos de idade, residente em Gló-
ria do Goitá, admitida no Insti-
tuto de Medicina Integral Profes-

PEdescartauma
das suspeitas de
hepatite aguda
SES-PE anunciou que o adolescente internado no

Recife está comchikungunya. Outrosdois possíveis

casosdamisteriosadoençaaindaestão emobservação

ARQUIVO DP

sor Fernando Figueira (Imip), no
Recife. A menina segue interna-
da em enfermaria do serviço, re-
cebendo assistência.

As investigações dos dois casos
continuam em andamento, com
a realização de exames comple-
mentares para análise laborato-
rial das hepatites virais, agen-
tes possivelmente relacionados
a este tipo de hepatite e outras
doenças, assim como as investi-
gações epidemiológicas realiza-
das junto aos municípios de re-
sidência dos pacientes.

Em paralelo, a Secretaria Esta-
dual de Saúde segue em contato
com toda a rede de saúde e es-
pecialistas na área para monito-

ramento das ocorrências. Na úl-
tima semana, a pasta se reuniu
comrepresentantesdaSociedade
de Pediatria de Pernambuco (So-
pepe) para discussão dos casos e
definição de fluxos assistenciais
e de vigilância. O Centro de In-
formações Estratégicas de Vigi-
lância em Saúde de Pernambuco
(Cievs-PE) também já emitiu no-
ta de alerta orientando os servi-
ços para que, na observação de
casos suspeitos e que atendam
às definições, realizem a notifi-
cação de imediato.

Atualmente, o Brasil investiga,
ao menos, 50 suspeitas (uma pos-
sível morte), segundo dados do
Ministério da Saúde, da hepati-

te aguda, que começou a ser re-
gistrada neste ano pelo mundo
pela OMS, que já registou, até
a última sexta-feira, ao menos
500 casos.

Os primeiros registros fo-
ram na Europa. Essa hepatite
produz icterícia, diarreia, vô-
mitos e dores abdominais. Os
vírus comuns da hepatite não
foram registrados em nenhum
dos casos citados, segundo o
Centro Europeu para a Preven-
ção e o Controle de Enfermida-
des (ECDC) e a OMS. Uma aná-
lise feita nos EUA levanta a hi-
pótese de que a origem pode-
ria ser um patógeno comum,
chamado adenovírus 41.

Vacinação itinerante
em21 pontos doRecife

A Prefeitura do Recife anun-
ciou que, nesta semana, have-
rá vacinação itinerante contra
a Covid-19, sem necessidade de
agendamento, em 21 locais. En-
tre hoje e o próximo domingo
(22), os trabalhadores da Secre-
taria de Saúde da capital realiza-
rão busca ativa das crianças en-
tre cinco e 11 anos e também de
pessoas a partir de 12 anos, den-
tro do perfil para receber a pri-
meira dose da vacina ou aqueles
que estão no prazo para a segun-
da dose, e também os que estão
com doses atrasadas (ou que já
podem tomar a primeira ou se-
gunda dose de reforço).

A ação da Prefeitura do Recife

teve início em agosto do ano pas-
sado e já visitou mais de 230 lo-
calidades, aplicando mais de 130
mil doses. Nesta semana, entre
os bairros das comunidades con-
templadas com a vacinação iti-
nerante estão: Jordão, Cohab, No-
va Descoberta, Cordeiro e Areias.
Na quinta-feira (19), na USF Fran-
cisco Areias, em Campo Grande,
no sábado (21), na Praça do Hi-
pódromo, e no domingo (22), na
Escola Professor José dos Anjos,
em Dois Unidos, também have-
rá vacinação contra sarampo e
influenza para os públicos prio-
ritários. O dia e local podem ser
encontrados no site da Prefeitu-
ra, o www.recife.pe.gov.br. Hoje,

IKAMAHÃ/SECRETARIA DE SAÚDE DO RECIFE

Hoje a vacinação estará no bairro de Nova Descoberta, na Zona Norte da capital

COVID-19

por exemplo, será na comuni-
dade Alto Doutor Caeté, na Rua
Damolândia 533, em Nova Des-
coberta, Zona Norte do Recife,
das 8h às 15h.

Podem receber a vacina con-
tra o sarampo os trabalhadores
da saúde e as crianças de seis
meses a menores de cinco anos.
A vacina contra influenza tam-

bém estará disponível para es-
ses dois primeiros públicos, ges-
tantes, puérperas, professores
das redes de ensino pública e
privada e pessoas com comor-
bidades. Além disso, também
podem tomar a vacina contra
gripe as pessoas com deficiên-
cia permanente, caminhonei-
ros, trabalhadores de transpor-

te coletivo rodoviário de passa-
geiros urbano e de longo cur-
so, trabalhadores portuários,
profissionais das forças de se-
gurança e salvamento e das
forças armadas, funcionários
do sistema prisional, popula-
ção privada de liberdade e ado-
lescentes e jovens sob medidas
socioeducativas.

Umadas

que estão sob

investigação éuma

menina de três anos,

internada no Imip,

desde a semana

passada

No Brasil já há mais de 50

casos suspeitos. Doença

grave no fígado surgiu

em países da Europa,

no início deste ano
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Governo homenageia
militares promovidos
Paulo Câmara distribuiu 519 insígnias a policiais, em cerimônia no Derby.

Governador também entregou o novo helicóptero que reforçará a segurança

O helicóptero foi

chamado de Defesa 4 e é

o primeiro no país com

piloto automático. Irá

para o grupo tático

Desde ontem acontece, em Fer-
nando de Noronha, a Ação-Cívi-
co Social em comemoração ao
bicentenário da Independência
do Brasil. O evento irá até esta
quinta-feira e oferece gratuita-
mente atendimentos médicos,
odontológicos, testes laborato-
riais e demais serviços ligados
à área da saúde para a popula-
ção do arquipelágo.

Os atendimentos ocorrem na
Unidade Básica de Saúde de Fer-
nando de Noronha, no Hospi-
tal São Lucas, na Escola Arqui-
pélago e no ICMBio. A iniciati-
va é uma parceria entre a Ad-
ministração de Fernando de No-
ronha, Marinha do Brasil, Uni-
versidade Federal do Rio Gran-
de do Norte, Universidade Fede-
ral de Pernambuco e Força Aé-
rea Brasileira.

“É sempre interessante ofertar
esse tipo de ação para a popula-
ção, porque envolve um grande

número de especialidades, com
diversos atendimentos médicos
e profissionais capacitados pa-
ra as consultas e orientações. É
um ganho para os noronhen-
ses, porque as pessoas não pre-
cisam se deslocar ao continen-
te para ter esses tipos de acom-
panhamento. A parceria com
a Marinha e as outras institui-
ções é positiva para ilha”, disse
Fernando Magalhães, superin-
tendente de Saúde do distrito.

As pessoas podem fazer con-
sultas nas especialidades de en-
docrinologia, ginecologia, otor-
rinolaringologia, ortopedia, of-
talmologia, clínica médica, in-
fectologia, cardiologia, derma-
tologia, reumatologia e masto-
logia, bem como exames com-
plementares, como ultrassono-
grafia e ecocardiografia, tes-
tes de Infecções Sexualmente
Transmissíveis, glicose e aferi-
ção de pressão.
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Naação, há 11 especialidades, alémde exames à populaçãoPara Câmara, as promoções na PM fazem “justiça à dedicação aos pernambucanos”

O
governador Paulo Câ-
mara entregou, ontem
à tarde, as insígnias aos

519 policiais militares promo-
vidos recentemente por anti-
guidade ou por merecimento,
que ascenderam às patentes de
subtenente, 1º sargento, 2º sar-
gento, 3º sargento e cabo. Du-
rante a cerimônia, realizada
no Quartel do Comando-Geral
da Polícia Militar, no bairro do
Derby, no Recife, o mandatá-
rio do estado também entre-
gou o quarto helicóptero que
atuará em operações de defe-
sa aérea integrada.

“Estamos avançando na va-
lorização dos nossos profissio-
nais. A data de hoje representa
uma etapa importante na vida
de tantos praças que honram
a Polícia Militar de Pernambu-
co e que tiveram o reconheci-
mento, em 2022, com suas pro-
moções. Também estamos en-
tregando o novo helicóptero,
um equipamento que vai re-
forçar o Grupo Tático Aéreo
para salvar vidas. Foram R$ 25
milhões investidos na aerona-
ve, que será muito importante
para garantir mais condições
de estarmos presentes em to-

das as regiões do Estado”, afir-
mou Paulo Câmara.

Dos 519 PMs que ascende-
ram de patente, 75 foram pro-
movidos a subtenente, 110 pa-
ra 1º sargento, 182 para 2º sar-
gento, 74 para 3º sargento e 78
para cabo. “Essa promoção faz
justiça a tudo que as senhoras
e os senhores fizeram ao lon-
go dos anos de trabalho e de-

dicação à Polícia Militar e, so-
bretudo, ao cidadão pernam-
bucano”, destacou o secretá-
rio de Defesa Social, Humber-
to Freire.

“É um momento muito gra-
tificante, que a gente almeja
desde o momento em que en-
tra na polícia, no meu caso, há
17 anos. E hoje a gente conse-
guiu a última graduação da
nossa profissão”, comemorou
a subtenente da Polícia Mili-
tar Patrícia Cunha.

A nova aeronave entregue

pelo governador, denominada
Defesa 4, é a primeira do País
com piloto automático, além
de possuir tecnologia de pon-
ta e motor mais potente, que
possibilitará a atuação em ope-
rações mais complexas. O heli-
cóptero é do modelo AS350-B3,
conhecido como Esquilo, e as
especificações técnicas possi-
bilitam desenvolver ações que
vão desde o transporte de pes-
soas até operações com carga
externa, a exemplo de comba-
te a incêndios e resgates em lo-
cais de difícil acesso.

“Com a chegada dessa quar-
ta aeronave estamos plane-
jando ter uma segunda ba-
se do GTA no interior do Es-
tado, otimizando o tempo de
resposta das ações nos locais
mais distantes”, pontuou o
comandante do Grupo Táti-
co Aéreo, coronel Câmara Jú-
nior. Outra previsão é que, a
partir do segundo semestre
deste ano, o GTA voltará a fa-
zer o resgate aeromédico em
parceria com o Samu. Até o
final do primeiro semestre a
equipe que atuará nesse tipo
de resgate concluirá o curso
de qualificação.

MarinhadoBrasil realiza

atendimentos de saúde

PARCERIA
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Vidas cheias de amor e solidariedade
Oque começou comoumaboa ação familiar se tornou umempreendimento beneficente sério, que auxilia dezenas de famílias carentes

Para conscientizar a popula-
ção sobre o descarte incorreto
do lixo eletrônico, o Plaza Sho-
pping, em parceria com a Prefei-
tura do Recife, promove, de hoje
a quinta-feira, das 12h às 18h, a
coleta de eletrônicos para desti-
nar corretamente o material. A
iniciativa tem o intuito de cele-
brar o Dia Internacional da Re-
ciclagem, comemorado em 17
de maio. A ação acontecerá no
piso E1 do edifício garagem do
shopping. A cada dois itens en-
tregues, o cidadão receberá em
troca uma muda de planta (or-

namental ou medicinal), produ-
zida no Jardim Botânico do Re-
cife, ou uma garrafinha de 300
ml de biofertilizante.

AONGSempreVivaSocial, que
realizaaçõesassistenciais, desen-
volve projetos socioambientais e
promoveaprofissionalizaçãodas
pessoas, será beneficiada. O pon-
to de coleta receberá resíduos de
equipamentos elétricos e eletrô-
nicos, como:CPUs,notebooks,no-
break,estabilizadores,monitores,
fontes,HDs,cabosdeforça,eletro-
domésticos, carregadores, celula-
res, tablets, impressoras, leitores

deCD/DVD,placase lâmpadasde
led, entre outros materiais.

Muitas substâncias contidas
nos eletrônicos podem perma-
necer no solo por séculos, con-
taminando o meio ambiente,
enquanto alguns materiais no-
bres como ouro, prata, cobre,
platina e metais raros são difí-
ceis de se conseguir na nature-
za e podem ser reutilizados pa-
ra fabricar outros eletrônicos.
Além de contar com a parceria
da Secretaria de Meio Ambiente
da Prefeitura do Recife, que vai
fornecer mudas através do Jar-

JULIANEMARINHO

ESPECIAL PARA O DIARIO

local@diariodepernambuco.com.br

A
família formada por Gib-
son Queiroz, sua espo-
sa, Sandra Resk, e suas

filhas, Marina e Natália Resk,
já tinha uma ligação com ações
sociais, a partir da distribuição
de sopa para pessoas em vulne-
rabilidade. Em junho de 2021, a
vontade de consolidar a inicia-
tiva virou uma realidade atra-
vés da criação
do projeto Vi-
das Cheias,
que atua na
cidade de Ju-
rema e no Dis-
trito de Aven-
cas, no Agres-
te de Pernambuco, atendendo
centenas de famílias carentes.

O Vidas Cheias realiza entre-
gas de cestas básicas, roupas,
sapatos, utensílios de casa, de
cozinha, além de ração para os
animais das famílias atendidas
pelo projeto. “Começamos dis-
tribuindo cerca de 30 cestas, de-
pois aumentou para 35. Tam-
bém doamos roupas, utensí-
lios para casa. Fazemos um ca-
dastro nas regiões e seleciona-

ANDRÉA RÊGO BARROS/PCR

Haverá tambémdoação demudas do Jardim Botânico

AçãonoDia daReciclagem
RESÍDUOS

DIVULGAÇÃO

mos as pessoas mais necessita-
das, cerca de 30 famílias. Temos
um local para as pessoas doa-
rem os materiais. Como uma
das minhas filhas é veteriná-
ria, nós estamos sempre mu-
nidos de ração. Perguntamos
sempre se a família atendida
tem animais, para também
fazermos essa ação”, explicou
Gibson Queiroz.

O projeto também desenvol-
ve atividades focadas no pú-
blico infantil, que vão desde a
distribuição de kits de lanches,
com pipoca, bombons, chocola-
tes e refrigerante até as come-

morações do
Dia das Crian-
ças e do Natal.
“Nas datas es-
peciais, faze-
mos ações na
cidade de Jure-
ma e no Distri-

to de Avencas. Um dia em cada
lugar. É uma expectativa grande
para as crianças, que ganham
lanches e brinquedos.”

Durante a pandemia, o proje-
to se intensificou: cerca de 400
cestas básicas foram entregues
a famílias das regiões assisti-
das. “O projeto tem o nome de
Vidas Cheias parodiando um
pouco do livro Vidas Secas do
autor Graciliano Ramos. Nós
não poderíamos esperar que a

situação melhorasse, pois a fo-
me não espera. Temos ido a ca-
da cidade uma vez a cada dois
meses”, disse.

As doações são irregulares, as
regulares são de pessoas mais
próximas, como as da minha
família, de amigos próximos.
Queremos que isso se amplie.
Quem sabe no futuro, outras
pessoas possam também nos
ajudar a distribuir as doações,
aumentando o número das ces-
tas básicas, dos outros mate-
riais doados. Nossa condição

tem um limite”, ressaltou.
Ele também afirmou que é

muito boa a sensação de dever
social cumprido. “No futuro
queremos pensar em qualifi-
car as pessoas, fazer a recupe-
ração de suas casas. Outro pla-
no é realizar a castração de ga-
tos e cachorros gratuitamente
para essa população, que não
tem condições Então, temos es-
se planejamento mental, ainda
não colocamos nada no papel.
Também queremos nos forma-
lizar como uma ONG. E se pos-

sível dar continuidade a essa
atividade para o resto de nos-
sas vidas”, descreveu Gibson.

As doações de cestas básicas,
roupas, calçados, brinquedos e
utensílios de casa, devem ser en-
tregues no endereço Rua Rai-
mundo Freixeiras, 58, em Ca-
sa Amarela, no Recife. A aju-
da financeira é realizada pe-
lo Pix, através da chave: proje-
tovidascheias@gmail.com. Pa-
ra conhecer melhor o projeto,
o perfil no Instagram da ONG
é @projetovidascheias.

O Vidas Cheias está em

busca de se formalizar

como uma ONG. A ideia

da família Resk é fazer

ação social para sempre

dim Botânico; a ação conta ain-
da com o apoio da a Saga Con-
sultoria, que vai dar todo apoio
logístico no transporte das mu-

das, coleta, tratamento e desti-
nação final dos resíduos eletrô-
nicos. A empresa vai reverter os
créditosparaaONGSempreViva.

OsResk atuamna

cidadede Juremaeno

distrito deAvencas:

ideia é expandirideia é expandir
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Data para
lutar contra
o preconceito
Prefeitura do Recife realiza hoje ações para lembrar

o Dia de Combate à LGBTfobia. Será lançada uma

campanha pelos direitos da população LGBTQIA+
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OprefeitoOrlando Jorge

e odeputado federal

RicardoTeobaldo

Limoeiro anuncia retorno da sua festa junina commuitas atrações

SÃO JOÃO

[ São João de Limoeiro 2022AcidadedeLimoeiro,noAgres-
te do estado, anunciou ontem
que fará sua festa de São João
neste ano, depois de duas edi-
ções canceladas, por causa da
pandemia da Covid-19. Com
grande estrutura e mais de 15
atrações nacionais na programa-
ção, o evento acontecerá de 22
a 26 de junho, no Parque de Ex-
posição Dr. Emídio Cavalcante

De volta aos grandes rotei-
ros juninos do país, o municí-
pio divulgou uma grande fes-
ta de cinco dias de duração 15
atrações importantes no polo
principal. O evento é gratuito.

A programação contará com
nomes de sucesso, como Xand
Avião, João Gomes, Wesley Sa-
fadão, Mari Fernandes e o ser-
tanejo Gusttavo Lima.

O
dia 17 de maio é conhe-
cido como o Dia Interna-
cional de Luta Contra a

LGBTfobia, data que se tornou
um marco na luta pelos direi-
tos civis da população LGBT-
QIA+. Para lembrar a importân-
cia de combater a homofobia, a
Prefeitura do Recife, por meio
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social, Direitos Huma-
nos, Juventude e Políticas Sobre
Drogas e da Gerência da Livre
Orientação Sexual, promove a
segunda Semana Municipal de
Luta Contra a LGBTfobia com
ações e lançamento da campa-

nha “Não dá cartão, dá cadeia”.
Impulsionada pelo Ministé-

rio Público de Pernambuco e
em parceria com a Federação
Pernambucana de Futebol, a
campanha tem como objetivo
conscientizar a sociedade da
violência vivenciada pela po-
pulação LGBTQIA+, dentro e
fora dos estádios de futebol, e
que isso é crime enquadrado
na lei de combate ao racismo.
Luciana Silva, gerente da Li-
vre Orientação Sexual do Re-
cife, afirmou que essa campa-
nha surge a partir dos atos de
LGBTfobia sofridos pelo ex-BBB

Gil do Vigor dentro de um clu-
be do Recife.

O grande destaque da cam-
panha será o início das par-
tidas de futebol, nas quais os
jogadores entrarão com uma
faixa em alusão à campanha,
além de divulgar os canais de
denúncia da Prefeitura do Re-
cife, a Plataforma Virtual pa-
ra Recebimento de Denúncia
e o Centro Municipal de Re-
ferência em Cidadania LGBT-
QIA+, espaço que realiza aten-
dimento especializado a víti-
mas de homofobia.

A Gerência da Livre Orientação

Sexual do Recife também lança
hoje, por meio do perfil no Ins-
tagram @recifeglos, o vídeo que
mostra a trajetória, vivência e
conquistas de duas usuárias do
Centro Municipal de Referên-
cia em Cidadania LGBTQIA+,
Anne Colucci e Rayanne Sooff,
mulheres transexuais acompa-
nhadas pelo equipamento mu-
nicipal, que fornece orienta-
ção geral sobre direitos huma-
nos a qualquer vítima de vio-
lação, informando sobre as ga-
rantias legais e encaminhando
para os serviços especializados
de atendimento. O centro pres-

ta atendimento especializado à
população LGBT vítima de dis-
criminação, violência, e quan-
do há lesão de direitos, forne-
ce orientação jurídica, psicoló-
gica e social, por meio de equi-
pe multidisciplinar capacitada.
O centro já realizou mais de 15
mil atendimentos e possui mais
de 2 mil pessoas cadastradas.

A gerente da Livre Orientação
Sexual do Recife, Luciana Silva,
destaca que o preconceito traz
consigo diversas consequências,
que na população LGBTI se refle-
te em atos desumanos de violên-
cia e negação de direitos.

22/06: Xand Avião, João

Gomes, Felipe Amorim

23/06: Raphaela Santos (A

favorita), Arthur Aguiar,

Edy e Nathan

24/06: Wesley Safadão,

Dennis DJ, Pedro Cavalcanti

25/06: Mari Fernandez,

Eric Land, Thiago Brava,

Aldinho do Acordeon

26/06: Gusttavo Lima, Nattan

Bruno e Denner

Centro

Municipal de

Referência em

Cidadania do Recife

realiza atendimento

especializado
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Rússia intensificou sua
ofensiva no leste da
Ucrânia deixando dez

mortos ontem e alertando pa-
ra uma reação no caso de mo-
bilização de “infraestruturas
militares” da Otan na Suécia e
Finlândia, que
desejamentrar
para a Aliança.
Em Severodo-
netsk, conver-
tida em capital
regional desde
que as forças
separatistas apoiadas por Mos-
cou tomaram controle de uma
parte do Donbass em 2014, pe-
lo menos dez pessoas morreram
em um bombardeio russo, anun-
ciouogovernadorSergueiGaidai.

Esta cidade do leste está qua-
se totalmente cercada pelas tro-

pas russas e em uma mensagem
anterior, Gaidai anunciou ata-
ques de artilharia contra Severo-
donetsk e a vizinha Lysychank,
que provocaram incêndios em
áreas residenciais.

Apesar dos apelos reitera-
dos das auto-
ridades ucra-
nianas para
os moradores
abandonem
Lysychansk, se-
paradadeSeve-
rodonetsk pelo

rio Siversky Donets e bombar-
deada com frequência, mais de
20.000 civis - de uma população
de 100.000 antes da guerra - per-
manecem na localidade.

“Acho que as pessoas não en-
tendem a situação completa”,
afirma à AFP Viktor Levchenko,

Rússia intensifica
ofensivano
lestedaUcrânia
Em Severodonetsk, capital regional desde que as

forças separatistas tomaram controle de uma parte

do Donbass, pelomenos dez pessoasmorreram

YASUYOSHI CHIBA / AFP

policial que tenta convencer os
moradores a deixar a cidade. “Te-
mos que evitar os bombardeios
e abrir passagem em condições
muito difíceis para chegar a es-
tas pessoas, alimentá-las e tentar
retirá-las de suas casas”, explica.

A transferência das forças rus-
sas para o Donbass teria ajuda-
do as tropas ucranianas a reto-
mar a área ao norte de Kharkiv,
a segunda maior cidade do país.

O ministério ucraniano da De-
fesa celebrou ontem que suas
tropas “expulsaram os russos”
da região de fronteira e publi-
cou um vídeo que mostra solda-
dos armados diante de um pos-
to de fronteira pintado de azul

e amarelo, as cores da bandeira
da Ucrânia.

AZOVSTAL

Mais de 260 combatentes ucra-
nianos, entre eles 53 feridos, fo-
ram evacuados ontem do com-
plexo siderúrgico de Azovstal, o
último bastião de resistência à
Rússia em Mariupol, anunciou a
vice-ministra ucraniana da De-
fesa, Hanna Malyar.

“Em 16 de maio, 53 feridos gra-
ves foram evacuados de Azovs-
tal para Novoazovsk para rece-
ber assistência médica e outros
211 foram levados para Oleni-
vka através de um corredor hu-
manitario”, declarou a vice-mi-

nistra em um vídeo.

RESPOSTA

O presidente russo, Vladimir Pu-
tin, disse ontem que não conside-
ra a decisão de Finlândia e Sué-
cia de aderir à Otan como uma
ameaça, mas que a presença de
infraestrutura militar nestes
países pode provocar uma res-
posta de Moscou.

A Rússia justificou, entre ou-
tras alegações, a ofensiva con-
tra a Ucrânia por sua aproxima-
ção da Otan e pelo apoio políti-
co, diplomático e militar ao go-
verno ucraniano. Moscou pre-
tendia afastar os ocidentais de
suas fronteiras.(AFP)

ANS inclui opções de
quimioterapia oral

A inclusão de três opções de
quimioterapia oral no Rol de Pro-
cedimentos e Eventos em Saúde
da Agência Nacional de Saúde
Suplementar (ANS) traz benefí-
cios em termos de sobrevida aos
pacientes e permite a prescri-
ção, pelo médico, para aqueles
pacientes que têm seguro saú-
de, avaliou ontem a oncologis-
ta Andreia Melo, do Grupo On-
coclínicas, também chefe da Di-
visão de Pesquisa Clínica do Ins-
tituto Nacional de Câncer (Inca).

Publicada no último dia 6, no
Diário Oficial da União, a deci-
são contemplou as substâncias
trifluridina + cloridrato de tipi-
racila, para câncer colorretal e

gástrico metastático; Brigatini-
be, para câncer de pulmão não
pequenas células (CPNPC) local-
mente avançado ou metastáti-
co, positivo para quinase de lin-
foma anaplásico (ALK); e Vene-
toclax, combinado com obinu-
tuzumabe, para pacientes adul-
tos com leucemia linfocítica crô-
nica (LLC) em primeira linha de
tratamento.

Segundo o Inca, a estimativa
é que em cada ano do triênio
2020-2022, o Brasil tenha em
torno de 41 mil novos casos de
câncer colorretal, 21 mil casos
de câncer gástrico e 30 mil de
câncer de pulmão, além de 11
mil casos novos de leucemia, dos

MATEUS PEREIRA/AGECOM/GOV/BA

Inca estima 650mil casos novos de câncer no país a cada ano do triênio (2020-2022)
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quais a leucemia linfoide crôni-
ca responderá por cerca de um
quarto. No total, o Inca estima
o aparecimento de 650 mil ca-
sos novos de câncer no país a ca-
da ano do triênio.

Por isso, na avaliação da on-
cologista, é grande o significa-
do que as incorporações de tra-
tamento podem trazer aos pa-

cientes.
“Elas trazem novas opções te-

rapêuticas. São novas linhas de
tratamento para pacientes com
essas neoplasias (colorretal e gás-
trico) no cenário metastático. No
caso do câncer de pulmão, você
tem a seleção por um biomarca-
dor e tem uma resposta objeti-
va muito boa com o uso do tra-

tamento e ganho de sobrevida”,
pontuou a médica.

A cobertura obrigatória dessas
três novas opções de quimiote-
rapia oral pelos planos de saúde
é fundamental para que o onco-
logista faça, na sua prática clí-
nica, o que há de melhor na li-
teratura, em termos de padrão
de tratamento. (Agência Brasil)

Voluntários
descarregam
alimentos para
os moradores
da cidade de

Severodonetsk

Mais de 260 combatentes

ucranianos, entre eles 53

feridos, foram evacuados

ontem do complexo

siderúrgico de Azovstal
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A
tual vice-líder da Série
B do Campeonato Brasi-
leiro, o Sport quer con-

quistar os 100% de aproveita-
mento na sequência de dois jo-
gos fora de casa e busca uma vi-
tória, hoje, contra o Novorizon-
tino, às 21h30, no estádio Jorge
Ismael de Biasi, pela oitava ro-
dada da competição. O resulta-
do positivo também pode va-
ler a manutenção da vaga den-
tro do G4.

Apesar de se encontrar na se-
gunda colocação, com 14 pon-
tos conquistados, uma derrota
contra a equipe paulista pode
resultar na saída do Sport do
grupo dos quatro times que li-
deram a Série B. Isso porque, o
próprio Novorizontino, quin-
to colocado com 12 pontos, po-
de ultrapassar o Leão caso con-
quiste o triunfo, aliado a hipo-
téticas vitórias de Bahia e Vas-
co que enfrentam Ponte Preta
e Guarani, respectivamente.

Outro feito interessantenocon-
fronto de hoje é o reencontro de
Bruno Matias, atual volante ru-
bro-negro, com o Novorizontino,
equipe formadorado jogador.Em
entrevista divulgada pela asses-

VITTORIA FIALHO
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vittoria.ferreira@diariodepernambuco.com.br

Cinco jogos, uma vitória, um
empate e três derrotas. Apesar
de preocupante, a amarga ar-
rancada do Santa Cruz na atual
temporada da Série D não é
inédita. Os números se igua-
lam a 2009, ano em que o Tri-
color disputou a competição
pela primeira vez e nem mes-

mo passou da primeira fase.
O cenário, no entanto, é ain-
da pior se levar em considera-
ção o saldo de gols. Nesse re-
corte, é o pior início dentre as
participações da Cobra Coral
na Quarta Divisão.

A análise passa por dois pon-
tos: aproveitamento e saldo de
gols. No primeiro cenário, a equi-
pe coral possui o mesmo índice
de 2009. Apenas 26,7% dos pon-

tos disputados nos cinco primei-
ros jogos. Mas, o que torna pior
a atual largada é o quesito sal-
do de gols. Naquele ano, foram
seis gols marcados e seis sofri-
dos. Já em 2022, são quatro fei-
tos e sete tomados.

FORMATO
Apesar das semelhanças, 2009 e
2022 se diferem quanto ao for-
mato de disputa da competição.

O que é um alento para o San-
ta Cruz. Isso porque, na sua es-
treia na Série D, o Tricolor viveu
uma competição de ‘tiro curto’.
À época, a primeira fase consis-
tia num quadrangular, com jo-
gos de ida e volta. Apenas seis
partidas aconteciam nesta eta-
pa. Na ocasião, apesar do desem-
penho, o time chegou ‘vivo’ na
última rodada, mas sequer ven-
ceu seu compromisso.

SantaCruz temsuapior largadanaquarta divisão
NÚMEROS

O adversário ocupa a
quinta posição e um
novo resultado positivo
podemanter o time
da Ilha no G4 com
uma distânciamaior
na pontuação
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Giovanni; Felipe Albuquerque, Rodolfo Filemon,
Ligger, Romário; Gustavo Bochecha, Jhony
Douglas, Diego Torres; Douglas Baggio, Hélio e
Welliton (Ronaldo).Técnico: AlanAal.

Mailson; Ewerthon, Rafael Thyere, Sabino,
Lucas Hernandez;WilliamOliveira, Bruno
Matias; Giovanni (Jáderson); Everton Felipe,
Luciano Juba e Búfalo. Técnico:Gilmar Dal
Pozzo.

Local: estádio Jorge Ismael de Biasi, Novo
Horizonte-SP.
Horário: 21h30.
Arbitragem:Dewson Fernando Freitas da Silva.
Assistentes:Marcio Gleidson Correia Dias e
Helcio Araujo Neves.
VAR: Caio MaxAugusto Vieira.

FICHA

X
Novorizontino Sport

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

ASA 9 5 3

Jacuipense 8 5 2

Juazeirense 8 5 2

Lagarto 7 5 1

CSE 7 5 1

Atlético-BA 4 5 1

Santa Cruz 4 5 1

Sergipe 4 5 0

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

GRUPO 4

soria do clube, o camisa 31 do
Sport projetou uma partida bas-
tante difícil contra seu ex-time,
mas destacou a responsabilidade
que o Leão tem de buscar a vitó-
ria por estar brigando por coisas
grandes na Série B.

“Vestir a camisa do Sport, a
gente já assume a obrigação de
brigar na parte de cima e, nesses
dois jogos fora de casa, a nossa

meta é voltar com os seis pon-
tos. Já conseguimos os três pon-
tos contra Chapecoense, a gen-
te vai com força total em cima
do Novorizontino”, disse.

“Vai ser um jogo difícil, a gen-
te sabe da força da equipe de-
les, a força que eles têm em ca-
sa, mas a nós sabemos que te-
mos brigado por coisas gran-
des, sabemos da responsabili-

dade de estar brigando na par-
te de cima da tabela e uma vi-
tória sobre o Novorizontino vai
ser de suma importância para a
sequência do campeonato. Ho-
je vamos fazer um trabalho em
cima da equipe deles para con-
seguir os três pontos e seguir
bem no campeonato”, comple-
tou Bruno Matias

Para a partida, o técnico Gil-

mar Dal Pozzo tem uma dúvi-
da e deve promover a entrada
de Giovanni no lugar de Jáder-
son, que vem em uma sequên-
cia de partidas abaixo da expec-
tativa da torcida. Com a entra-
da do meia-atacante, Everton
Felipe deve ser deslocado para
fazer a função de ponta direita
formando o ataque junto a Lu-
ciano Juba e Búfalo.

SportSport
quermanter embaloquermanter embalo

BrunoMatiasBrunoMatias

conhece a forçaconhece a força

do Novorizontinodo Novorizontino

atuando em casaatuando em casa
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Punição apenas para o estadual
Por cotovelada e “indisciplina” em final do PE, Jean Carlos é punido com 10 jogos de suspensão pelo TJD; decisão não vale para a Série B
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esportes@diariodepernambuco.com.br

A
pós um julgamento que
durou mais de duas ho-
ras e meia, o Tribunal de

Justiça Desportiva (TJD-PE) deci-
diu por punir o meia Jean Car-
los, do Náutico, com a suspensão
por dez partidas do Campeona-
to Pernambucano. Quatro jogos
foram referentes à cotovelada
que gerou a expulsão na final
contra o Retrô, e as outras seis
partidas pela atitude de partir
para cima da árbitra Deborah
Cecília, que conduziu o jogo.

A decisão, tomada em primei-
ra instância, cabe recurso caso o
Náutico opte por levar ao Supe-
rior Tribunal de Justiça Despor-
tiva (STJD). Entretanto, em en-
trevista à reportagem do Dia-

rio de Pernambuco, o diretor
jurídico do clube, Luis Gayão,
afirmou que ainda será estuda-
da essa possibilidade. “A gente
ainda vai analisar. Tem prazo

para responder, mas vamos an-
tes sentar e ver qual será a deci-
são”, destacou.

ENTENDAOCASO

Jean Carlos foi expulso aos 22 mi-
nutos, ainda no primeiro tempo
da grande decisão contra o Re-
trô, onde o Timbu se sagrou bi-
campeão estadual. Naquele mo-
mento em uma disputa de bola
no meio de campo, Jean Carlos
desferiu uma cotovelada sobre o
rival Yuri, do Retrô. Denunciado
pelo VAR, recebeu o cartão ver-
melho pela árbitra pernambu-
cana Deborah Cecília, que con-
duzia a partida. Foi quando o
meia alvirrubro ‘perdeu a cabe-
ça’ e partiu para cima da árbitra,
que descreveu a cena dessa for-
ma na súmula do jogo.

“Após eu ter apresentado o car-
tão vermelho direto, o jogador
expulso partiu em minha dire-
ção na tentativa de me agredir.
Sendo contido pelo árbitro assis-
tente Clóvis Amaral, e por seus

companheiros de equipe. Além
disso, relutou a sair do campo de
jogo, sendo retirado pelos seus
próprios companheiros”, apon-
tou a árbitra pernambucana.

No dia seguinte, o atleta alvir-
rubro se posicionou pedindo des-
culpas pela atitude, porém ne-
gou que teria intenção de agre-
dir a árbitra. “Peço desculpas a
todas as mulheres, a todas as tor-
cidas, a quem estava assistindo
ou a quem viu alguma notícia.
Eu só acho que antes da gente
falar de alguma pessoa, de al-
guma atitude dela, a gente tem
que conhecer a pessoa. E quem
me conhece, quem está próximo
de mim sabe que jamais faria al-
go parecido. Então, novamente
peço desculpa à Deborah se ela
em algum momento achou que
eu poderia agredi-la”, justificou
Jean Carlos em suas redes sociais.

Jean foi indiciado pelo TJD-PE,
com base no Artigo 254-A do Có-
digo Brasileiro de Justiça Despor-
tiva (CBJD), que rege sobre atos

RICARDO FERNANDES/FPF

Alvirrubro foi expulso na finalíssima contra o Retrô

LOTERIAS[
QUINA 5854

28 35 43 50 59

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 9.296.201,57

QUADRA 82 5.685,73

TERNO 5.047 87,97

LOTOMANIA 2313

02 13 28 38 39 40 43 45 46 51

61 63 72 73 74 81 84 86 92 93

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 5.438.477,90

19 3 92.708,83

18 63 2.759,19

17 719 241,76

16 4.199 41,39

15 18.912 9,19

0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2522

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 4 346.822,03

14 366 1.135,37

13 11.679 25,00

12 132.708 10,00

11 696.643 5,00

01 02 03 05 09 10 12 13

15 16 18 19 21 22 25

de agressão nas partidas. Primei-
ro pela cotovelada em Yuri Bigo-
de, no inciso primeiro, que pre-
vê pena de quatro a doze jogos.
Em seguida, pela atitude que foi
vista como tentativa de agressão
à árbitra, no parágrafo terceiro,
que aponta como pena mínima
a suspensão por 180 dias.

No entanto, no entendimento
do colegiado, o gesto de Jean Car-
los foi desclassificado do artigo
254-A (agressão), e avaliado como
conduta de indisciplina, regido
pelo Artigo 258 do CBJD. Nesse
caso, Jean Carlos recebeu a pena
máxima de seis jogos, chegando
a 10 partidas no total.


